

El Porvenir Castellano

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no h. política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 18 de Septiembre de 1913.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

UN ENSAYO de Emigración golondrina

(De «La Nación» de Buenos Aires).

Desde hace 18 meses, un periódico bisemanal de esta ciudad, *El Avisador Numantino*, viene tratando con cierta asiduidad de la «emigración golondrina» con el fin de que sea implantado tal sistema entre la mayoría de los emigrantes de esta provincia á nuestro país.

La campaña del periódico aludido, en ese sentido, tuvo una mayor continuidad en la argumentación y en el comentario hasta que fué una probabilidad el intento del primer ensayo de «emigración golondrina». Para que la proposición tuviese realidad existía el ejemplo de Italia, que obtiene de ese sistema emigratorio á tierras sud-americanas, y principalmente á vuestra Argentina, excelentes rendimientos.

Algo de la emigración golondrina se ha practicado espontáneamente en Galicia, es decir, sin el apoyo y sin la protección de nadie.

Por lo que respecta á los campesinos sorianos existía y existe el precedente de que anualmente se trasladan á Andalucía para obtener ocupación durante el invierno en la recolección de la aceituna. Y en grupos nutridos salen de sus respectivas aldeas y marchan, huyendo de las primeras nieves y del hambre, á las provincias de Sevilla, de Córdoba, de Málaga, donde permanecen una temporada, la más ingrata para ellos en su propia tierra, á la que vuelven en los albores de la primavera con una satisfacción en la conciencia de haber invertido el tiempo en trabajo útil y unas cuantas pesetas ahorradas en el bolsillo para hacer frente á las necesidades de su familia.

Otros dirigen sus pasos á Bilbao con el fin de invertir su actividad en las minas de la industriosa villa del norte, y volver, como los recolectores de aceituna en Andalucía, á su tierra y á su hogar, á cumplir en uno y otra el relativo bienestar adquirido á fuerza de sudores y privaciones durante los más crudos meses del invierno.

Además, esta provincia de Soria, como en sus hermanas de Castilla, existe una intensa corriente emigratoria á Sud Americana, y más que á ninguna otra parte á la gran república del Plata. Creo haber escrito esto mismo en alguna otra ocasión, y que es verdad, lo prueban hechos como los siguientes: en la villa de Langa de Duero, de 1.000 habitantes, de 19 mozos alistados para el reemplazo de este año, 16 fueron declarados prófugos; en Almazán merecieron la misma declaración 13 quintos; en Soria 22, y ha habido más de un pueblo en

que los tres mozos alistados han tenido que ser declarados prófugos.

En otras regiones, como la de Navarra, sé que ha habido localidades á las cuales ha correspondido alistar 99 jóvenes, y faltaban 87 por haber emigrado á otros países.

Las autoridades civiles y militares saben donde ha podido

ir á parar toda esa juventud, sus padres respectivos conocen perfectamente los puntos donde residen sus hijos, y así se espera á que lleguen las operaciones de alistamiento en filas otro año, para que se repitan idénticos fenómenos con la misma ó mayor intensidad.

Y todo esto no sirve, ni ha servido, para que los gobiernos

españoles hayan creado elementos suficientes, á conocer con verdad la estadística emigratoria. No es posible saber ni la correspondiente á una provincia. Por lo que se refiere á las de Castilla repito que esa estadística es de mucha consideración.

JOSÉ MARÍA PALACIO
Julio de 1913.

ASPIRACIONES DE CASTILLA LA VIEJA IX Congreso Agrícola.

Felizmente, se cumplieron los anuncios.

Inaugurase el día 15 en nuestra capital el IX Congreso Agrícola agrario, acto que se señala como un paso de transcendencia, firme y recto en ese avance de Castilla la Vieja, en ese movimiento ordenado que emprende, de salvación y de progreso.

Los agricultores castellanos, comprendieron que la riqueza agrícola regional, ha de ocupar el lugar preeminente que por derecho propio le corresponde, y á corroborarlo viene la brillantez con que inicia sus sesiones la presente asamblea.

Sesión inaugural.

Sobre las barandillas de los palcos del teatro Principal donde se celebró esta sesión solemne pendían los once escudos de las provincias castellanas y leonesas representadas en el Congreso. Son esos escudos copia fidelísima y apropiada de los que ostentan cada una de las capitales, y en ellos ha demostrado una vez más sus talentos el notable pintor D. Victoriano de la Barrera.

Todas las localidades de nuestro coliseo están totalmente ocupadas á las siete de la tarde. En los palcos se hallaban representaciones del Claustro del Instituto, de la Audiencia provincial, de la Zona de Reclutamiento y Gobierno militar, de la Diputación provincial, del Ayuntamiento y de otras corporaciones y entidades.

En palcos, también, y en butacas se hallan hermosas y distinguidas damas y bellas señoritas.

El escenario está severamente decorado y sobre el testero que dá frente al público ha sido colocado el escudo nacional entre la bandera de la Patria y otra de los tercios sorianos que se conserva en la ermita de San Saturio.

Preside el gobernador Sr. García Plaza, quien declara abierta la sesión á las siete y media.

Alrededor de la mesa presidencial se hallan también diferentes representaciones, la comisión organizadora del Congreso y los oradores.

Representaciones de las provincias.

Avilá, D. Emilio Barrado.—Burgos, D. Bonifacio Diez Montero.—D. Aurelio Gómez, D. Felipe González, D. Felipe Crespo de Lara.—León, D. Isaac Valbuena.—Logro-

ño, D. Emilio Fernández Cadarso.—Segovia, D. Higinio Arribas, don Julio de Latorre y D. Bernardo Romero.—Salamanca, Don Filiberto Villalobos y D. Antonio Diez González.—Valladolid, D. Alvaro Alea Pimentel, D. Luis Roldán Trápaga.

Asociaciones.

Federación Castellana. D. Heliodoro Represa y D. Justo González Garrido.

Federación montañesa. D. Andrés A. Pellón.

Asociación de Agricultores de España, Sr. Vizconde de Eza y don José Aragón.

Periódicos

«Correspondencia de España», D. José Aragón.

«Norte de Castilla», D. José Carmona.

«El Porvenir», de Valladolid don Gregorio Mero.

«La Nación», de Buenos Aires y «El Mundo», D. E. de Obregón.

«La Revista Mercantil», D. M. Cabrujas.

«Noticiero de Soria», D. Pascual P. Rioja.

«El Avisador Numantino», Señor Las Heras, y D. Enrique García Noguero.

EL PORVENIR CASTELLANO, don José María Palacio.

«Cultura Agrícola», D. Vicente Serrano.

Ingenieros del Estado, (Pantano de la Muedra), D. Pedro Pérez de los Cobos y D. Vicente Puente.

El secretario Sr. Granados da lectura á la convocatoria, y seguidamente, á un buen número de telegramas de adhesión.

El Sr. Conde de Gamazo envía la suya y escusa su asistencia, se adhieren también los Presidentes de las Diputaciones provinciales de Palencia y Zamora, el Excmo. Gobernador civil de Granada, Sr. Victoria; el senador por Soria Sr. Rodríguez de Cela, Verdugo, Ayuntamientos como el de San Esteban de Gormaz y otros.

El Ministro de Fomento y el Director general de Agricultura en expresivos telegramas manifiestan la imposibilidad material de asistir personalmente á la inauguración del Congreso y ofrecen con todo interés su apoyo, delegando su representación en el Sr. García Plaza Gobernador Civil de Soria.

Constitución de la mesa.

Léese la proposición quedando

en definitiva constituida en esta forma:

Presidente, D. Benito Sanz Er-cabo. Vicepresidente, Sr. Represa. Vocales, Sres. Cadarso, Arribas, Barrado y Valbuena. Secretarios, Sres. González Garrido y Roldán.

1.ª sección. Presidente, Sr. Diez Montero; segunda idem, Sr. Pellón.

D. Benito Sanz.

El Presidente del Congreso don Benito Sanz, que lo es de la Diputación de Soria, ocupa la tribuna y con acento sereno, aunque embargado por la emoción, comienza dirigiendo un saludo á los nobles castellanos.

Momentos son éstos—dice—para el que como yo intenté hacer, aun á la ligera, historia de este movimiento, y pretenda explicar el origen, las vicisitudes y desarrollo del acto que se inaugura.

Nunca como ahora siento no hallarme en el dominio de una palabra fácil, fluida de conceptos, y abundante en períodos de elocuencia. Bien conozco, que de dotes para ello carezco. Pero si aseguro á los que tengo la honra de dirigirme, que todos han de comprenderme, que he de hacerme entender por todos porque he hablar en términos claros, con frases sinceras, leales, en tonos castellanos.

Y aunque se hace difícil mi situación, en mi empeño creo salir airoso, porque me anima un primordial deseo, el íntimo de testimoniar cual cumple mi gratitud á todos.

Declaro que he sido y soy por naturaleza, hombre de fé. Me explicaré.

Allá, cuando en los comienzos de Julio pasado, en Burgos, se inició la idea de que el IX Congreso Agrícola regional, se celebrara en esta benlita tierra de Soria, senti en el fondo de mi alma algo grande, que era mezcla de tenor y de satisfacción, algo, que parecía aturirme á la vez que me entusiasmaba; un no sé qué, inexplicable, que me impulsaba, que me animaba á trabajar, y era como la emulación del intento.

Tuve desde entonces fé en mi pueblo, que éste es grande para los nobles intentos, y dije para mí y exteriorice después: «¡sí, á Soria el año próximo!» Porque los sorianos repito, que guardan en sus corazones amor para las ideas nobles, habían de acreditar una vez más so-

proverbial cortesía, su natural hos-

SUSCRICIÓN:	
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Trimestre...	1,00
Número suelto...	0,05
Idem atrasado...	0,10
Pago anticipado.	

pitalidad, para con los nuevos visitantes. Y en efecto, acaban de demostrarme, de evidenciar, que no me equivoqué.

No voy á relataros, pues fuera prolijo, todas las impresiones de aquel viaje, saturadas de entusiasmos y de risueñas perspectivas. Los Sres. Diputados, acogieron el pensamiento con cariño, y exclamaron unánimes: «¡Sí, que vengan á Soria, que dispuestos estamos á hacer por nuestros huéspedes, por nuestros Asambleístas, cuanto en lo humano nos sea posible!»

Y, vedlo; aquí estamos todos, congregados dispuestos al trabajo, aptos, preparados para la lucha. Iniciada la labor, me diriji á esa entidad gloriosa, á la Federación Agraria de Castilla, á la que en estos momentos no sé como dar las más expresivas gracias, en particular el que por modo tan legítimo la preside, al sapientísimo, al muy culto agricultor, visitante nuestro, D. Heliodoro Represa; y al inteligente Secretario de la misma don Justo González Garrido, como á los dignísimos Representantes en Cortes.

Aquellas paredes de la Diputación de Madrid, testigos fueron de cómo se acogió la idea de la celebración del presente Congreso en Soria.

Todos los elementos, entre ellos los ilustres representantes en Cortes, pusieronse á nuestra disposición y con ellos el Ilmo. Sr. Vizconde de Eza.

Fuera yo ingrato, y la ingratitud fué siempre mi enemiga, si ahora no hiciera solemnemente constar que este señor se ha excedido en cuanto ofreciera.

Seguidamente, se honra en poder relieve que S. M. el Rey, el primer agricultor de la Nación, acogió nuestros anhelos y que el gobierno ha secundado su acción concediendo una subvención para la realización de este acto.

Da las gracias á su representante señor Gobernador civil, al Alcalde de Soria, á las entidades, á las Sociedades de recreo, á los elementos todos y al pueblo soriano, porque en todos ha encontrado cariños y cooperación para esta obra y se felicita de que Soria haya comprendido que debe ocupar el puesto que realmente le corresponde entre las demás provincias.

Dedica sentidas frases al señor Sotero Llorente, y al dirigirse á la Prensa con elogios por su campaña ruega que lejos de un abandono preste su eficaz y decidido apoyo, ya que está siempre dispuesta y es propulsora en todas las ocasiones de campañas de justicia.

Llevado de un rayo genial, apunta la solicitud con que los Congresistas se han apresurado á venir á Soria, y dice, que se abstuvo muy bien de hacer expresión en la Convocatoria, de la belleza, bondad y virtudes de las sorianas, pues de haberlo sabido, á buen seguro que apresuraran su viaje y nos cojen desprevenidos.

En períodos brillantes hace resaltar la importancia de estos Congresos, consecuencia de ese movimiento que es de observar el de

sarrollo é incremento de instituciones eminentemente agrícolas, pues así se sigue por el camino de la redención, convencido de ello como lo estoy, al recordar aquellas frases que debieron estamparse con letras de oro, de que la salvación de España está en el progreso de su agricultura.

Satisfecho del esfuerzo de todos é insistiendo en el testimonio de su gratitud, termina con la lectura de un telegrama de S. M. el rey D. Alfonso XIII y al ensalzar las tradicionales virtudes castellanas, prorrumpe en un caluroso ¡Viva España! (Una salva de aplausos).

El Presidente de la Federación Agrícola D. Heliodoro Represa, saluda á los Congresistas y después de una protesta de sus modestas condiciones empieza por acreditar con cuanta satisfacción cumple lo que estima alto deber de cortesía y gratitud, significándose con el Sr. Sanz por sus frases de encomio, escusadas por la benevolencia y amistad con que le honra y que hace extensivo á todos los sorianos ante las innmerecidas atenciones que le otorgan.

Con galanura, enaltece las virtudes de las mujeres castellanas, de las que es predilecto admirador, atribuyéndolas un valor primordial en cuanto constituye un elemento que conforta y anima al hombre en la vida de relación social, y no podía por menos de mostrarse también como parte activa en este aspecto en lo hermoso y grande que hoy se realiza.

Elogia la actitud del Monarca; reseña cumplidamente los difíciles momentos porque atraviesa la agricultura; muéstrase optimista por días de grandeza, no lejanos á los cuales ha de contribuir la celebración de estos congresos y la difusión de los principios de la ciencia agronómica haciendo hincapié en la eficacia de entidades como las Diputaciones provinciales, prontas en su apoyo y dispuestas á laborar porque la agricultura, salve con bien en trances tan críticos, cual los actuales y á los que contribuyen causas tan variadas como la depreciación de la propiedad, la minoración de la renta, el aumento del tributo, la rescisión de los contratos de arrendamiento, y pérdidas de riqueza del viñedo; y termina con párrafos consoladores, al ver como el agricultor castellano se inicia en los adelantos de la ciencia agrícola y con afán concurre á engrasar las filas de este ejército del progreso, confirmándose así las esperanzas en su porvenir de engrandecimiento de la madre patria, por el desarrollo de la producción, por «ese movimiento de dentro afuera y de abajo arriba» (Aplausos).

D. Higinio Arribas.

El Presidente de la Federación Agrícola Castellana es acogido con aplausos.

En nombre de las Diputaciones castellanas, saluda á la de Soria, á la Junta organizadora á su celoso alid, á las distintas entidades representadas y al público, también por modo particular á S. M. el Rey, en la persona del Gobernador Civil, haciendo presente que se ha honrado en respetar las indicaciones que unos momentos antes le hiciera el digno Presidente, y por ello con efusión no para expresada sino para sentida dirige su palabra á Soria, Benjamín de las provincias castellanas, la hermana menor que por serlo merece aun más todos los cariños, todos los respetos.

Soria, se ha dicho, tuvo fe y la fe salva á los pueblos. El frío de su atmósfera, no llega

al fondo de los corazones y sobranle energías para la lucha.

Segovia, por mi voz, os saluda. Para encarecer la labor de estos Congresos, en contra de toda negación y reconocimiento que pueda hacerse, bastaría limitarse á recordar lo que en reunión análoga decía en Barcelona, y era, que no podía incurrirse en el defecto de los personajes del sainete «Las Olivas».

Podremos discutir de lo que no existe, pero es también indiscutible que aun con ello realizamos una como siembra de ideales.

Si el frío á las ideas las hace germinar tardíamente, teniendo fe, que la fe representa constancia, esa semilla ha de fructificar, y la solidaridad castellana, que no ha de esconder nada, como otras de perjudicial al progreso, porque ésta, como el honor de España, constituyen la más santa aspiración que los hijos de Castilla sienten; la solidaridad, habrá también de darse, alcanzando una gran fuerza de nivel en todos los órdenes, para que la patria marche cual cumple en el progreso de las Naciones.

D. Luis Posada.

Acostumbrado á pedir absoluciones como abogado, pide una absoluciones de los oyentes para él y una condena para los que le obligaron á hablar, toda vez que cometieron un delito de usurpación al privar que hablaran otros con más elocuencia.

Yo, añade, no soy competente en materias agrícolas y mi misión es la de saludar en nombre de la Diputación soriana y me cabe cumplirla modestamente pero con orgullo.

Entona un himno ardoroso y vibrante á las glorias de Castilla, tierra de santos, de poetas, de soldados, de heroes y de sabios y de Reyes y termina un periodo elocuente con las palabras de que no se concibe España sin Castilla, ni Castilla sin España. Y si Castilla fué y es todo eso, hoy España se encuentra representada en Soria porque en esta ciudad se halla Castilla entera. Aquí están los hijos de Santander, de Burgos, de Avila, de Logroño, de Segovia, de Valladolid, de León, de Salamanca y con ellos llegan hasta nosotros efluvios de los Urrioles, de Peña Orduña, de San Lorenzo, de Gredos, de Somosierra, de Pajares, de los Alcores, del Tenebrón, y se perciben aquí los suaves murmullos del Tera del Arlanza, del Isnega, del Tormes, del Eslea, del Sil, del Pisuegra y del Carrión; y esos hijos se abrazan y aromas se confunden con los de nuestras sierras y á esos murmullos se unen los de nuestro Duero, el río que parece reflejar fielmente en su curso el alma, el espíritu, el modo de ser de los hijos de esta tierra, Benjamín de la Casa Castellana, como con afecto la llamaba el digno representante de Segovia; pues ese río nace silencioso en nuestro Urbión, discurre modestamente por nuestra provincia y fuera de ella fertiliza caudaloso vuestros campos en sus ondas de sus aguas que llevan en sus ondas el ósculo de nuestro amor, el recuerdo de nuestro afecto y así traspasa las fronteras de la Patria para llevar al mar con extruendos de catarata los ecos de las glorias de nuestra Castilla.

El Sr. Posada manifiesta que Soria acoge con tanta modestia como afecto y júbilo á los asambleístas.

Expresa el Sr. Posada su más vivo deseo de que las palabras se traduzcan en hechos, de que, de las deliberaciones del Congreso, de las discusiones laboriosas, convertidas en leyes, surja algo que en definitiva contribuya á la salvación de la Agricultura, haciendo votos porque el ave negra de la decepción

no bata también sus alas sobre esta Asamblea.

Dedica sentidos párrafos á la Prensa, á su acción benéfica, animando á todos para que no laboren simbólicamente ese cuadro del Labrador en la soledad del campo y en el cielo por único amparador y testigo.

Termina dando la bienvenida á todo, con un sentidísimo recuerdo para aquellos hijos que en los campos de África, también luchan y saben cubrir con hazañas de inmarcesible gloria el nombre de la madre patria ¡Viva España! (Salvas de aplausos).

El Sr. Olea Pimentel.

Situeta rápida.

El Sr. Olea Pimentel, dió una de las notas culminantes de la sesión inaugural, con la pronunciación de su discurso.

Al reporter le interesó mucho la erguida, fuerte, caballerosa figura de Pimentel. Es concejal del ayuntamiento de Valladolid y presidente del Ateneo de aquella ciudad.

Con el Sr. Olea ha hecho conversación quien esto escribe, y además de un orador enérgico, conciso, elegante, artista en el gesto y en la palabra, es un hombre culto, generoso, de una generosidad altamente humana, que es preocupación por el bienestar y por la justicia social, é indignación por todos los padecimientos morales de los hombres que han hecho del mundo un coto de más hondas desolaciones que las producidas por las penurias materiales. ¡Y son tantas unas y otras!

Olea Pimentel es un pesimista. Su pesimismo tiene una honda huella de optimismo interno que se traduce al exterior, ante el estudio de las cosas y de los hechos, en una ráfaga desesperante que obedece á un desconsuelo latente. Quizá el pesimismo bien comprendido no es otra cosa que la suprema manifestación del optimismo.

Me dijeron que Olea Pimentel es conservador en política. Yo miro poco á esa etiqueta de los hombres y me paro más en observar sus valores personales. La política en el hombre es cosa esencial, y accesoria al mismo tiempo. Esencial como preocupación ciudadana—concepto que no cabe dentro de ningún partido—y en todos—accidental en eso de la etiqueta partidista. Pimentel la lleva y la lleva bien. No es sectario y comprende perfectamente el concepto de un partido como agrupación de gobierno.

Y en esto, cada uno debe buscar el más afín con sus ideas fundamentales. Pero Olea Pimentel, socialmente conservador, lleva dentro de sí un espíritu acerbamente revolucionario. Siente la revolución que pugna por remediar todas las cosas que uno juzga nocivas ó torcidas, que es una manera muy noble y muy honrada de ser revolucionario.

Revolución, si bien se mira, es aspiración á reformar, á transformar cosas que se creen deficientes ó malas. Olea Pimentel es joven, y todo joven y todo hombre de cultura, de corazón, de independencia de criterio, con alma de Quijote, vindicadora de todas las injusticias tiene que ser revolucionario en el sentido más ética de la palabra.

España está muy necesitada de nombres de este temple y de esa complejión mental.

¿Qué importa que se llamen conservadores, ó liberales, ó republicanos?

Su discurso.

Fué muy elocuente. Al levantar-

se, como á todos los demás ora lores, se le tributó una ovación.

Empezó rindiendo esos aplausos al Ejército de África y á la mujer soriana.

Expresa el mucho cariño, el hondo cariño que Valladolid siente por los sorianos. La obra de Castilla es la obra de España, y el regionalismo de Castilla, es un regionalismo de España.

Lo define, y dice, queremos un regionalismo español, regionalismo de predilección.

En el momento de formar opinión, de que hagamos verdadero examen de conciencia, de recoger con fuerza, las palpitaciones, lo que si palpablemente se ve, más importante es todavía lo que no se ve, y lo que Castilla quiere en nombre de un sano regionalismo.

Al apreciar la importancia de estas reuniones dice que tienen dos valores: uno «palpable» en las conclusiones, otro que queda flotando en el ambiente, y que significa la aspiración del «resurgimiento» castellano.

Yo no quiero hablar aquí de políticas—añade—no deseo pronunciar ningún nombre político.

Yo estoy plenamente convencido de que en estos campos, en esta tierra, tiene que haber un movimiento profundo que no quiero calificar pero que ya se inicia; dadle el nombre que os plazca, en el léxico castellano. Otros lo profieren. Nosotros no.

En esa trayectoria señalada es fuerza marchar. ¿Por qué? Porque tenemos el deber de vivir, no el egoísmo de vivir.

Los castellanos aspiramos al propio tiempo que á nuestra grandeza material á cuidar de todos nuestros valores morales.

¿Que no somos ricos?

Los castellanos lo seremos porque antes y siempre somos castilianos.

Se van convenciendo de que los ciudadanos todos, los gobernados somos también gobernantes. Se va haciendo luz entre la convicción de que no hay que mirar como cosa ajena, lo que nos importa, lo que nos preocupa.

Hay que decir á cada ciudadano receloso de sus deberes políticos: «El Estado, eres tú.» Precisa crear en todos, el «deber de gobernar.» Y esto más nos importa, para que cuando lleguemos á viejos no se avergüenzen de nosotros nuestros hijos.

Yo creo que el problema nacional tiene poca espera, nos encontramos en días críticos.

Hay que ir al gobierno por sacrificio. El mandar debe de ser carga, y no prebenda. Pensemos al fin que todos tenemos la obligación de ser independientes, por la fuerza de nuestros brazos, de nuestra inteligencia. Esta labor debe salir de aquí.

Soy algo pesimista; pero, creo, repito, que mi generación tiene que cumplir grandes destinos y prueba de ello ha de ser la disyuntiva que nos quede: ó de cumplirlos ó de escondernos cuando en justicia, nuestros hijos nos pidan cuentas de nuestra conducta y de nuestros actos.

Yo abogo por una libertad sana, que no resulte de pura guardarrropía.

Termina el Sr. Olea, abominando de aquellos que en su desidia é insensatez ridiculizan estos movimientos de opinión y condena con dureza el «quietismo actual», toda paralización observada, siempre fatal, porque vale una y mil veces más antes morir como los valientes numantinos que vivir sin dignidad.

(Una estruendosa salva de aplausos, corana durante largo rato su vibrante discurso).

Discurso del Sr. Viódn.

Señores congresistas: Honrada con la representación del Ayuntamiento de Soria, el Alcalde de esta noble y hospitalaria ciudad, interpretando los sentimientos de los sorianos, os saluda, no como á huéspedes que desde luego merecis toda clase de respetos y agasajos, sino como á hermanos, hijos de la hermosa y querida Castilla, que hoy llegais á nuestro pueblo, para combatir con nosotros la alegría de abrazarnos mutuamente, y á su vez, comunicarnos nuestras justas y legítimas aspiraciones, que al amparo del glorioso y morado estandarte castellano, laboran nuevamente por el bienestar de nuestra queridísima madre España.

Este Congreso, es una nueva prueba de la unión que existe entre los pueblos de Castilla, y demostración evidente de la existencia del Regionalismo Castellano, el cual, en cuanto hay ocasión se manifiesta, sin alardes ni alharacas, no necesitando para nada la trama artificiosa de una luz, y tratándola solamente para justificar en legítima medida invocar las páginas gloriosas del gran libro de nuestra historia patria, en el que escrito con sangre y oro resplandece el amor de Castilla hacia España, demostrando con el constante y heroico sacrificio de los castellanos, que supieron morir sin tasa sus vidas y haciendas para llevar triunfante la enseña nacional por tierras extranjeras; que descubrieron un nuevo mundo para ensanchar la patria, con lo que contrariedades y torpezas en nuestro tiempo nos han hecho perder; y sobre todo en ellas aparece, que nuestros mayores a costa de enormes esfuerzos supieron producir la Unidad Nacional, hoy amenazada sin tener en cuenta que los hijos de Castilla que supieron forjarla con su sangre, con su heroísmo sabrán guardarla.

Por eso los pueblos castellanos no nos unimos para conspirar contra la integridad de la misma, ni para amenazarla con ningún peligro; al contrario, los castellanos, nos reunimos para aumentar nuestras fuerzas y revisarlas, para sumar nuestras energías, y ponerlas á disposición de la madre España, en una palabra; Castilla, quiere ser grande, para que lo sea España. Y por eso convoca estos Congresos de paz y de cultura; para estudiar en ellos los males que nos acosan, investigar los remedios á ellos aplicables y dar la voz de alerta para que los poderes públicos se preocupen de aquellas cuestiones que por su gravedad é importancia, seguramente encierran en su seno el gran secreto de la regeneración nacional.

¡Castellanos! Y tened entendido que yo esta palabra la confundo con la de Agricultores, os repito mi saludo y en nombre de la ciudad del Duero, descendiente de la heroica é inmortal Numancia, nunca bastante agradada, os doy la bienvenida á este pueblo de Castilla, y digo: ¡Pues que vuestra estancia entre nosotros, os sea tan grata como grata nos es á los sorianos vuestra presencia en Soria.

Yo deseo que el IX Congreso de Castilla que en nuestra ciudad se celebra, sea tan fecundo en su labor como fecundas han sido en sus labores los Congresos anteriores, y espero que los Agricultores castellanos cuando abunde esta cuestión, sea un grato recuerdo, no por los aga-

sajos, demandados, que de nosotros recibais, no por las galas con que hemos querido recibirlos, no por las atenciones que nos complacemos en guardaros en obsequio á vuestros relevantes méritos, sino por la honrada intención que nos guía y el cariño que naturalmente nos inspirais.

No olvidéis que como hijos de Castilla, somos pobres, pero somos francos y honrados, tanto como lo sois vosotros, y sólo aspiramos á demostraros con hechos, que los hijos de esta ciudad supieron en justicia conquistar para ella los honrosos títulos de hospitalaria y noble que, con orgullo para nosotros, figuran en los timbres de este sufrido y elvidado rincón castellano. He dicho.—(Aplausos).

D. José García Plaza.—Gobernador Civil de Soria.

Atrevimiento grande es el mío, pero azares de la suerte, y con estos, sagrados deberes, hame llevado á presidir Certamen como este en donde privilegiados inteligencias, claros talentos lucen condiciones oratorias, aptitudes no comunes de que carece el que como yo dedicó solo gran parte de su vida, á las labores de la pluma, á escribir para el público.

Y aunque sin méritos para hablarlos, alientame también la idea de que dejando expresarse el corazón cual siente, los corazones habrán de comprenderme.

Hacia falta que por encima de todas las representaciones como las aquí reunidas, ostentara la sana el grano de trigo, que si disminuto, al crecer, al desa rollarse, de él habrá de salir la prosperidad de España.

Lamentase de que á los agricultores se les llame propietarios por el simple hecho de tener un par de mulas y después de proveer á sus propias necesidades y contribuir al cumplimiento de obligaciones que les son exigidas, no les queden más elementos que unas miserables vituallas con que cubrir su subsistencia.

Proclama su orgullo al ser el ayo del Benjamín de Castilla, al que no quisiera verlo convertido en humilde cenicienta; dedica un sentido recuerdo al ejemplo de cultura que supieron mostrar aquellas infortunadas mujeres, madres de hijos que perdieron en el Rif, al percibir, no ha mucho, el socorro de una Junta de Damas; hace observar que esa sana demostración, corrobora el hecho del lugar preeminente que Soria ocupa entre las provincias no analfabetas y se felicita de que el progreso agrícola se manifieste por infinitos modos y entre ellos, el de tan importantes, asociaciones.

Después de un saludo de compañerismo á los periodistas y recordar que el Rey, á la vez que Jefe del Ejército se llama el primer agricultor de la nación por su acendrado amor á las clases agrícolas, glosa las palabras del ministro de Fomento para ofrecer que serán recogidas con cariño las conclusiones que la Asamblea formule y termina declarando en nombre de S. M. inaugurado el IX Congreso de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja.

Entre vivas entusiastas á España al Rey, al Ejército y á Castilla la Vieja unida de fin la solemnidad de este acto.

Exposición.—Abrumados por una enorme cantidad de trabajo, tenemos que hacer en estos días un gran número de cosas, y por eso, en la exposición que se celebra en la ciudad de Soria, se han reunido las deliberaciones del Congreso como á

nuestros lectores, perdonar toda incorrección de forma ó de sentido que puedan encontrar en nuestras informaciones.

La importancia de los temas tratados y la mayor que han adquirido no pocos de ellos en su discusión, nos obliga á dejar para otros numeros la reseña de las deliberaciones del Congreso en las sesiones celebradas hasta hoy. De todas ellas tenemos notas abundantes y las iremos explanando.

La discusión de casi todos los temas ha revestido un interés excepcional, entre ellos el que suscita más acaloradas controversias, es el planteado por el Sr. Villalobos, tratado en la sesión de hoy. Esta ha tenido, además, la novedad del discurso del senador por Segovia Sr. Matesanz, quien ha mantenido la doctrina de justicia, sana y perfectamente conveniente, para los intereses agrícolas. El señor Matesanz, con el Sr. González de Gregorio y otros pocos, son los que riñen grandes batallas para la revisión del Arancel vigente, notoriamente dañoso á los intereses agrarios con privilegio de determinadas industrias.

Por estas y otras circunstancias que ya enumeraremos, el Congreso que en estos días se verifica en nuestra capital tiene una importancia extraordinaria.

Excursión.—Los congresistas realizaron el 16 por la tarde una agradable excursión á las ruinas de Numancia. La gran importancia científica, de investigación histórica que esas venerables ruinas ofrecen, fue explicadas muy doctamente por los señores D. Mariano Granados, con Santiago Gómez Santacruz y D. Teodoro Ramirez, amables cicerones, de los excursionistas.

El viaje se hizo en varios coches y automóviles y fué lástima que la tarde estuviese de lluvia.

Vistas las ruinas, cuyo valor é importancia elogiaron mucho los señores congresistas, así como la cerámica y otros útiles encontrados en la campaña de este año de la cual nos ocuparemos otro día, bajamos todos á Garrejo, la finca del señor Vizconde de Eza. En ella fueron mostradas las cochiqueras, muy bien acondicionadas y los distintos departamentos para los ganados vacuno y de cerda, que el Sr. Marichalar explota, hasta ahora, en su Granja.

Al final de la excursión se sirvió por D. Silvino Paniagua un espléndido «lunch», obsequio del Sr. Vizconde á los congresistas. Brindaron por las glorias ejemplares de Numancia y por la prosperidad de Castilla los señores Crespo de Lara, diputado á Cortes y el señor Represa, presidente de la Federación Agraria de Castilla la Vieja.

A las ocho de la noche se hizo el regreso con toda felicidad.

—Ayer visitaron los señores congresistas, por invitación del alcalde señor Vicén, los notables claustros de la Colegiata de San Pedro y San Juan de Duero y la ermita de San Saturno, cuya posición atrevida, y bello paisaje elogiaron los visitantes.

De nuestras fiestas románico-bizantinas hicieron también grandes elogios.

Al regreso fueron obsequiados con un suculento «lunch» servido por la confitería «Las Delicias», en la sala Capitular del Ayuntamiento.

Ofreció el banquete á los congresistas el Sr. Vicén, en nombre de Soria, con mucho afecto, y á él correspondieron en brindis elocuentes el Sr. Díez, de Salamanca, Represa y Trápaga, de Valladolid, y un señor Concejal de Burgos.

Hoy visitarán los congresistas el Museo agrícola provincial, que ya hemos descrito, y el Circulo de la Amistad, les ha convidado á café.

Anoche, el brillante Cuadro Artístico del Circulo Mercantil, celebró una velada en honor de nuestros ilustres huéspedes. Fueron puestas en escena las zarzuelas «Molinos de Viento» y «El Husar de la Guardia». Como no podemos detallar la labor de los intérpretes baste con decir que fué admirable y que recibieron grandes ovaciones por su trabajo.

Los congresistas obsequiaron con paquetes de dulces á las Señoritas del Cuadro Artístico. Estas correspondiendo á tan fina atención, enviaron un bouquet de flores á la distinguida esposa del congresista Sr. Garrido.

El presidente del Circulo D. Luis Posada y todos los Sres de su Junta Directiva rivalizaron en atender á los Sres. congresistas y la sociedad les obsequió con champagne, pastas y cigarros.

Para después de la función del Mercantil los periodistas locales Sres. Las Heras, Obregón y Palacio organizaron un «lunch» en el Hotel Comercio, que estuvo excelentemente servido por Juanito Brieva, en honor de los compañeros que han venido al Congreso.

Allí nos reunimos los señores citados, Aragón de «La Correspondencia»; Carmona de «El Norte de Castilla» Rioja de «Noticiero de Soria» otros compañeros vallisoletanos, y con el título de congresistas que habían sido periodistas Roldán, Olea, Gavilán, de Valladolid, Valbuena de León; el ingeniero Sr. Puente, Manolo Ayuso y otros. Nos hicieron el honor de acompañarnos D. Benito Sanz, como presidente del Congreso. El señor Represa, de la Federación y el Alcalde de la Capital. El Sr. García Plaza que estaba invitado no pudo asistir con sentimiento de todos. Eran las dos y media de la madrugada. Pasamos todos un rato muy agradable y muy cordial y no hubo brindis. ¿Para qué?

Notas sueltas.—Nos consta que el Sr. Martínez Asenjo, diputado á Cortes por Almazán, tenía el decidido propósito de asistir á las sesiones del Congreso. Se disponía á venir el 15 y se lo impidió un rápido enfriamiento que le obligó á guardar cama. Persistía en su intento para hoy y se lo ha privado con gran sentimiento suyo, el tener que asistir inexcusablemente al pleno del Tribunal de Cuentas del Reino del que es fiscal.

Al Sr. Parres, se lo han impedido también perentorias é inaplazables obligaciones de su cargo de Fiscal del Supremo.

Y el Sr. Cela, ya dijo al Congreso, las causas muy justificadas de su asistencia.

De los tres señores representantes aludidos sabemos que estan dispuestos á secudar con todo entusiasmo las conclusiones de la Asamblea.

Aquí se encuentran además del señor Vizconde de Eza, el Sr. Muñoz y D. Ramón Benito Aceña.

Está demostrado

que nadie sirve toda clase de impresos con la economía que nosotros.

100 esquilas de funeral, Superiores, CINCO pesetas.
Gran surtido en recordatorios.
La imprenta que más produce.
Talonarios de 100 hojas inquilinato. 675

Por 1'25, 100 tarjetas pergamino para caballero; 100, señora, 1 pta. Cuantos trabajos se nos confíen, relacionados con las artes gráficas, se confeccionan con prontitud y esmerada perfección.

Servimos por correo los impresos que se soliciten.

Papel especial para máquinas de escribir.

Variado surtido en Trípticos para participaciones de enlace y elegantes Carnets para nacimientos, etc.

Imprenta de M. Reglero y Hermanos.

Lea V. siempre El Porvenir Castellano

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en ALMAZÁN, los días 24 y 25 del actual mes de Septiembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDADORA DEL COMERCIO y en SORIA los días 26 y 27 en el HOTEL DEL COMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial, é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carrera de San Jerónimo, número 37 principal.

Información religiosa.

Todos los días se celebra misa solemne en la insignie iglesia Colegial, á las nueve y cuarto, acabada la Hora de Tercia, y vísperas á las cuatro de la tarde.

Continúa á las cinco de la tarde la Novena que anualmente se dedica en su Templo á Nuestra Señora de las Mercedes.

En la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor se practica todos los días á las seis y media de la tarde el ejercicio de la Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento» no habiendo exposición en otro Templo de la Ciudad.

Noticias

† En la tarde del día 16 falleció en esta ciudad el joven de 22 años de edad, profesor de 1.ª enseñanza D. José Pascual García.

A su entierro verificado esta mañana asistió bastante concurrencia.

† El lunes pasado dejó de existir víctima de traidora enfermedad, la señora doña Purificación Sanz Oliveros, hermana del concejal don José.—D. E. P.

† Hoy de madrugada ha tenido fatal desenlace la enfermedad que venía padeciendo D. Ramón García Núñez, conocido industrial.

Su entierro se verificará mañana á las nueve y media.

Reciban las apreciables familias de los finados nuestro sentido pésame.

Se encuentran en Soria nuestro querido amigo D. Manuel H. Ayuso y su distinguida señora.

La corrida de San Saturno.—El día 3 del próximo mes de Octubre, se lidiarán 6 toros, con

divisa encarnada y amarilla, de la antigua y acreditada ganadería de D. Carlos López Navarro, de Colmenar Viejo. Lidiadores; Picadores, Teodoro Santa María, Antonio Salvador «Alcalaino Chico», Pedro Belmonte «Zurito Chico», Enrique Salvador «Alcalaino», Antonio García «Gacha» y Antonio Baños «Calero». Espadas; Tomás Alarcón «Mazzantinito», Agustín García Malla y Luis Freg. Banderilleros; Luis Leal, Eduardo Albasán «Bonifa», Gregorio Castejon «Chiquito de Madrid». Pablo Baos «El Sordo», Plácido Palomino, Mariano García «Malla II», José Carmona «Carmonita», José Tejero «Tejerito» y Crispín García «Rubito de Zaragoza. Sobresaliente de espada Mariano García «Malla II». Puntilleros; Pablo Baos «El Sordo» y José Carmona «Carmonita».

Han salido: para Madrid, D. Pablo Gaspar y familia y doña Trinidad Canalejo; para Zaragoza la señorita D.ª Concepción de la Gándara; para Monasterio de Piedra don Lucas Abad; para Pamplona, don Jesús Isturiz; para Badajoz, D. Pedro Delgado y D. Baltasar Egea.

Teatro.—Anoche debutó nuevamente en el Principal la excelente compañía del Sr. Gómez Ferrer que viene á realizar en estas ferias su segunda campaña en esta capital.

La entrada fué escasa por la circunstancia de haber función en el Mercantil, pero las artistas desempeñaron muy bien sus papeles en «La Divina Providencia», traducida del francés por Paco y Abati. En la obra representó con acierto á «Tolo», nuestro paisano Modrego.

Desearnos á Gómez Ferrer una buena temporada de taquilla, que no dudamos conseguirá desde hoy.

El martes último se tuvo noticia de un fatal accidente ocurrido al señor marques de la Vilueña por haberse caído de la motocicleta que montaba cerca de la finca «Maliembre», en término de Cidones. El Sr. Carrillo fué encontrado en el camino que conduce á dicha finca, por dos campesinos, tendido en tierra y sin sentido. Los campesinos condujeron á «Maliembre», al accidentado.

Llamado el Dr. Javierre se trasladó en automóvil á la expresada finca. Hemos hablado con el Sr. Javierre y nos ha dicho que el señor marques padecía conmociones cerebral y visceral y que, si su estado revestía cierta gravedad no era desesperada.

Lamentamos la desgracia y deseamos la pronta curación del señor Carrillo.

Nuestro querido amigo el Fiscal del Supremo, senador por Soria, el Excmo. Sr. D. José de Parres y Sobrino, nos ha remitido un ejemplar que le agradecemos de la memoria leída en la apertura de los Tribunales de Justicia.

Nos ocuparemos en cuanto podamos, detenidamente del notable documento y de las importantes cuestiones que en él aborda su autor.

La importante revista «Mundo Gráfico», publica unas fotografías de tipos sorianos de nuestro querido amigo en la Prensa D. Aurelio Rioja de Pablo. Enhorabuena.

En Deza entraron á beber una botella de licor en casa de Juan Gómez, los jóvenes Pedro Ramos, Saturnino Esteras y Fausto Manrique. Consumido el licor los dos primeros discutieron por quedarse con el casco de la botella hasta tal punto que Pedro dió un botellazo á Saturnino.

Entonces Fausto dió una puñalada á Pedro de la que murió al poco rato. Fausto y Saturnino están detenidos pero no han confesado su delito.

IMP. DE M. REGLERO Y HERMANOS.

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.—Cinco pesetas año
Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, imprenta.

EL MEJOR PERIÓDICO PARA TODOS

Defensor de los intereses de Soria y su provincia.

De verdadera utilidad para el Agricultor.

Artículos de reputadas firmas españolas.—Este periódico no hace política de ningún partido.

El de mayor circulación de Soria

Conviene que los industriales conozcan lo económico que les resultaría su anuncio en este bisemanario.—Pídanse precios, manifestando en qué página desean insertarlo.—En los anuncios por año, precios especiales.—Reclamos y comunicados según tarifa.

En la imprenta de este periódico encontrarán los señores médicos grandes rebajas en recetarios

MARCELO REGLERO Y HERMANOS

se encargan de la confección de periódicos, etc.,

OBRAS, REVISTAS Y FOLLETOS

LOS INDUSTRIALES, convencidos de los impresos que presentamos, prefieren esta casa.

LOS INDUSTRIALES, tienen a su disposición un surtido inmenso y variado en papeles comroles.

¿Quiere usted que sus impresos le resulten con economía? Aquí se lo demostraremos
¿Quiere usted que sus ratos de ocio sean bien aprovechados? Lea siempre nuestro bisemanario independiente **El Porvenir Castellano**.

REGALAMOS previo pago de una peseta, 100 tarjetas para señora; otras 100 para caballero, 1,25.—Clase, Pergamino.

El material de esta casa es de novísima perfección.

Grandes existencias en papel y sobre comercial, luto, comercial fantasia, holandesa y media holandesa, estuches de papel para señoras, tarjetería de todas clases, papeles de color, esquelos mortuorios.—Variado surtido en recordatorios, trípticos y carnets.

TALLERES: PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2.—Redacción y Administración de «El Porvenir Castellano».

Boletín de suscripción a EL PORVENIR

Don vecino de
provincia de
se suscribe por (semestre ó año).
de de 1913.

El suscriptor,

Este boletín puede remitirse a la administración con un sello de 1/4 centimo.

La imprenta que más produce, la que con más rapidez sirve sus encargos, es la de EL PORVENIR, Plaza de Aguirre, núm. 2.

CAFE OBRERO

DE MATEO MARTINEZ.

Canalejas, 45, SORIA

Instalado en lo más céntrico de la población con las comodidades necesarias.

LIQORES DE LAS MEJORES MARCAS DEL PAIS

Espaciosos é higiénicos **LOCALES NUEVOS**

MESA DE BILLAR

CONVIENE, para tener fuerzas, tonificarse con el rico café que se sirve en este establecimiento—CANALEJAS, 45, SORIA

¿Alegria?... Una copita de los excelentes licores y conseguida

De Administración.

Rogamos á los suscritores que se hallen sin haber hecho efectivo el importe de este periódico, lo hagan á la mayor brevedad, pues de lo contrario, nos veremos obligados, aunque con sentimiento, á suspender el envío de nuestro bisemanario.

CONSULTORIO-MEDICO-QUIRURGICO

Y CLINICA OPERATORIA de los profesores

L. do Hernando de la Cruz

Exinterno de los Hospitales de Madrid. Miembro titular de varios Congresos VINUESA (Soria).

especialista en la cirugía general, enfermedades y operaciones de los ojos; del Liedo. **ANTOLIN CONTRERAS**, Titular de Abejar, dedicado á la especialidad de partos y enfermedades secretas

Colaboran en las intervenciones de cirugía en general; operaciones de ginecología; consultas; operaciones de los ojos; estancias y gabinetes con los adelantos modernos en Vinuesa y Abejar respectivamente.

Servicio á domicilio.

Elaboración de chocolates.

Despacho: Canalejas, 21

Sucursal: Plaza de Acaña, 15 SORIA

Llorente Hermanos.

Galletas de todas clases


Gran surtido en cafés, té, licores, dulces garbanzos, y demás artículos del ramo.

Conservas de hortalizas y verduras.

Pescados finos y escabeches.

Premiado en diferentes exposiciones

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.



FABRICA DE JABONES
y lejías líquidas

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Almacén de Coloniales

Probad los chocolates Llorente. marca EL LEON.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.